CENTRE DE SALUT VILA

Una usuaria espera para ser atendida en el centro de salud de Vila. VICENT MARI

F. GUIJARRO PALMA

«Queda patente que la evolución de la deuda en el ámbito de la sanidad pública ha alcanzado unos niveles que comprometen su sostenibilidad y que requieren de una solución de urgencia». Esta advertencia está incluida en el dictamen sobre la situación sanitaria en Balears que el Consell Econòmic i Social (CES) aprobó el pasado miércoles, y que ha generado discrepancias entre la CAEB y el resto de agentes sociales.

En las observaciones particulares ante dicho dictamen presentadas por la patronal se afirma que los problemas de financiación «nos abocan a la quiebra del sistema», por lo que se reclama la adopción de «medidas valientes e inmediatas», sin descartar ninguna opción. Pero la patronal Pimem, los sindicatos UGT y CCOO, los consells, el GOB y la Universitat, entre otros, también representados en el CES, han optado por respaldar observaciones alternativas en las que se rechaza tajantemente la posibilidad de aplicar la fórmula del copago sanitario para solventar este déficit.

El traspaso no cubre necesidades

El dictamen del CES, sustentado en un estudio del equipo del profesor Guillem López Casasnovas, subraya que la financiación de la sanidad que se pactó con el traspaso de competencias no cubre las necesidades de su población, lo que obliga a la Comunitat a cubrir un 20% de ese gasto.

Pero además, se advierte de que entre 2003 y 2010 los presupuestos autonómicos han aumentado un 89% mientras que las partidas para sanidad solo lo han hecho un 75%.

El resultado ha sido que el «aumento de la deuda del Ib-Salut es exponencial en los últimos años y esta situación se prevé que difícilmente mejorará de forma sustancial con la aplicación del nuevo modelo de financiación, cosa que pone en una situación muy delicada el sistema sanitario público balear». Y en el dictamen se apunta a los primeros afectados: la falta de liquidez del sistema «es soportada por los proveedores, que ven diferido en el tiempo el cobro de sus servicios».

En este documento hay otra advertencia, respecto a que el gasto que genera la salud de los isleños va

LAS CLAVES

DEUDA DEL IB-SALUT La viabilidad del sistema

El CES advierte de que la deficiente do una deuda que compromete la

financiación de la sanidad ha generasostenibilidad del sistema, y que tiene como primeros perjudicados a unos proveedores que cobran con retraso

SOLUCIONES POLÉMICAS Discrepancias sobre el copago

Aunque sin mencionar el copago, la CAEB advierte de la necesidad de adoptar medidas «valientes e inmediatas».

a seguir incrementándose durante los próximos años. En concreto, se destaca que entre 2010 y 2019 ese aumento puede llegar a ser del 66,4%.

El trabajo del profesor López Casasnovas plantea algunas medidas para mejorar la financiación, relacionadas en la mayoría de los casos con fórmulas de copago.

Y este punto ha generado evidentes discrepancias en el seno del CES. Como se ha indicado, desde la CAEB se mantiene que la gravedad que ha alcanzado esta situación hace necesaria la adopción de medidas «valientes», al tiempo que se reclama una mayor colaboración entre el sector público y el privado en esta materia.

Pero ha sido finalmente el texto presentado por UGT y CCOO el que se ha aprobado, con apoyo de la patronal de las pymes, entre otros. En este documento de los sindicatos se rechaza la fórmula del copago, al considerar que «atenta contra la equidad del sistema y repercute negativamente en los segmentos más necesitados y mas desprotegidos de la población».

Aunque se reconoce la mala financiación de la sanidad de las islas, se proponen medidas de ahorro, como un uso más racional de los medicamentos o la mejora de los sistemas de compra, al igual que la necesidad de poner freno al hecho de que la mayor parte de las enfermedades laborales se deriven al sistema público de salud.

También se pone de relieve el beneficio que obtiene la red de aseguradoras privadas a causa de la saturación de la red pública.

RADIOGRAFÍA DEL SISTEMA

Menos médicos que la media estatal y más envejecidos

El dictamen aprobado por el Consell Econòmic i Social no analiza exclusivamente el grave problema de la financiación del sistema de salud de Balears. Al abordar los recursos humanos se subraya el «importante crecimiento de médicos colegiados durante el periodo 2004-2008 (del 14%, cuando para el conjunto del Estado fue del 9,9%)».

Pero pese a ese incremento, no se oculta que la cifra de facultativos por cada 100.000 habitantes sigue siendo en Balears inferior a la media española, con 436,9 para las islas en 2008 y 466,9 en el caso del conjunto del Estado.

De igual modo, se señala «el progresivo envejecimiento» de la profesión de médico en Balears, lo que hace previsible que la tasa de médicos por cada 100.000 habitantes «se vaya reduciendo durante los próximos años, con un notable desfase a partir del 2018-2025».

Según este informe, las especialidades que presentan un mayor grado de envejecimiento (médicos por encima de los 50 años) son cirugía

pediátrica (72,7%) y medicina del trabajo (71,4%), pero en ambos casos se trata de campos relativamente minoritarios, por lo que el relevo de los profesionales se considera asumible a corto plazo. Pero en otras especialidades con un número importante de facultativos, como cirugía general y del aparato digestivo, o de análisis clínicos, la mitad de sus efectivos dejarán de ser activos en un periodo de 10 a 15 años.

La escasez de personal es destacada también en las observaciones de UGT y CCOO, que finalmente han recibido el respaldo mayoritario del CES. F.G. PALMA



TU LUJO GASTRONÓMICO

TODOS LOS DÍAS

MENÚ DEL DÍA (1°+2°+ postre 10€ IVA incluído) Y TAMBIÉN NUESTRO MENÚ A LA CARTA (desde 13€ IVA incluído) Además de nuestra carta (25€ precio medio por persona)

reservas 609 474 770 www.restaurantcivet.es • civet@restaurantcivet.es